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慰安妇题材纪录片《二十二》14日上映

宁波20位热心观众
参与影片众筹

看过点映后，他们的评价是“平淡到直入人心”

一部宣传发
行费只有 80 万
元的纪录电影，
还没上映就引起
了 《 人 民 日
报》、中央电视
台等国家级媒体
的点赞。它就是
慰安妇题材纪录
片《二十二》。8
月 14 日是世界
“慰安妇”纪念
日，当天，该片
将在全国公映。

纪录片 《二
十二》 命运多
舛，去年因缺乏
宣传发行的费
用，影片面向全
国范围发起募集
100万元宣传费
的众筹公映活
动，前后共有
32099 人参与，
宁波有 20 位热
心观众参与了众
筹。一部通过众
筹来完成的电
影，通过了放映
许可，举办了提
前点映，能走到
这一步，有片方
工作人员感慨，
“已经算是成功
了”。

2012年，导演郭柯偶然看到了一
篇“中国慰安妇生下日本孩子”的故
事，机缘巧合之下交出了自己的第一
部 慰 安 妇 题 材 纪 录 片——《三 十
二》，当年全国公开身份的慰安妇幸
存者只剩下 32人。该电影入围了多
个国际电影节的展映单元，却没能在
国内上映。

2014年，郭柯还想用影像把这些
慰安妇幸存者全部记录下来，这时老
人的数量已经减少到了 22人，于是
又有了这部 《二十二》。截至今年 7
月，慰安妇幸存者仅有9人在世。人
民日报官方微博发文：“我们来得太
晚，而她们走得太快……”央视《新
闻周刊》也专门制作节目力挺《二十
二》。

相比《三十二》中只针对一位老
人的深度挖掘，《二十二》则将22位
老人的采访片段串联在了一起，对
慰安妇群体的现状做了更为整体化
的展现。影片从 2014 年 1 月至 7 月
陆续在中国 5 个省的 29 个地区记录
各地的慰安妇幸存者。郭柯称 《二
十二》 在尚未拿到拍摄许可证时便
已开拍，考虑到垂暮的老人们等不
起。因而有人称该作品是“抢救式
纪录”，是和上天的赛跑，与真相的
角逐。这些当年经历了侵略者烧杀
掳掠的老人，如今大多在小乡村里
平静度日。影片没有过分渲染和煽
情，面对镜头和往事，老人们泪水
涟涟，抑或以手遮面，拒绝再谈。
郭柯坚持展现她们的平淡，而不是
在镜头前逼迫她们撕开已经结了几
十年的深深疤痕。他说：“如果这是
我奶奶，我会要求她们回答这些血
淋淋的问题吗？”

商报讯（通讯
员 万 新 儿） 近
日，由宁波启润影
视文化传媒有限公
司筹拍的同名电影
和电视剧《穿旗袍
的女人》 走出国
门，前往“一带一
路”沿线国家选
角、选景、拍摄，
印度尼西亚是遴选
女主角的首站。

据悉，电影和
电视剧《穿旗袍的
女人》 虽然同名，
情节却各有千秋。
电影主要讲述几对
异国恋人跨越重洋
的浪漫恋情，由华
美的旗袍揭开尘封
多年的故事；电视
剧主要讲述：一带

一路沿线国家的华
侨女性因对旗袍的
钟爱而引发的爱情
故事。一个共同之
处是，两者都把印
尼作为了主要取景
地。

据悉，同名影
视剧《穿旗袍的女
人》自去年1月获
得国家新闻出版广
电总局的拍摄许可
证后，便开始海选
旗袍佳丽，先后在
国内各赛区，以及
海外的加拿大、美
国、澳大利亚等国
家进行了海选，报
名参加海选的旗袍
佳丽数以万计，在
海内外掀起了一股
中华旗袍热。

甬产同名影视剧

《穿旗袍的女人》
海外选角

题材缺乏商业性
公映只能靠众筹

除了拍摄的艰难，电影最终能上映也
堪称奇迹。今年，影片靠着32099人的众
筹凑得100万元宣发费用，定下上映档
期。除去后期制作费用20万元后，剩余的
80万元就成为这部电影长达近一年宣发活
动所有的资金来源。参与众筹的32099名
网友不遗余力地在朋友圈和微博上力挺
《二十二》。这32099人的名字，也被留在
了纪录片的片尾。

记者昨日从片方打听到，20位宁波观
众参与了《二十二》的众筹。7月8日，他们接
受片方的邀请，在宁波影都观看了该片的
提前点映。这20名热心观众，大多是通过刷
微博才知道《二十二》的众筹。有一部分，是
看了《三十二》顺藤摸瓜找到了《二十二》，
比如1998年出生的网友“yes.”。她昨天告
诉记者，几个月前她在看一部电影的时候，
弹幕推荐了《三十二》，她看完《三十二》后很
快参与了《二十二》的众筹。“100元钱对我
来说就是少充点游戏券而已，但我觉得这
事很有意义。”她说，《二十二》没有太大
的跌宕起伏，导演很平淡地记录下了22位
老人的状态和生活情况，“但平淡到直入人
心。”第一次参与众筹的她有点小兴奋，看完
电影她抓着闺蜜的手满屏幕地找自己的名
字，“那一刻心里很满足。”记者发现，参与众
筹的宁波观众从事各种职业，有医生、学
生、银行职员、市场管理员等，他们说自
己出的钱并不多，不求回报，这部温和平
淡的纪录片值得他们这么做。

记者昨日在“猫眼”看到，《二十二》首
映当天，宁波市区各家影院为影片排了7个
场次。有影院经理坦率地告诉记者，最近各
影院都在靠《战狼2》冲票房，纪录片平时就
没什么上座率，在这个当口，影院更不会损
耗影厅成本排太多场次。难怪有片方工作
人员说：“一部通过众筹完成的电影，走到
这步，已经算是成功了。” 记者 庞锦燕

众筹网友留名片尾
“那一刻心里很满足”

商 报 讯 （ 记
者 陈 爱 红） 10
日，一带一路上的

“音乐活化石”管
风琴特展在宁波大
剧院开启，这是我
市首次举办管风琴
主题展览。

当天上午，参
观者还没看到管风
琴就听到了它发出
的天籁之音。上海
音乐学院管风琴专
业的吴丹老师在开
展前已经在一台管
风琴上开始了即兴
演奏。循着乐声走
入展厅，两台来自
荷兰的电子管风琴
出现在参观者面
前，在灯光下，它
们散发着古典的韵
味。

开幕仪式上，
主办方洛奇音乐图
书馆的戚缪笛介绍
说，管风琴是一种
古老的气鸣式键盘
乐器，它诞生于
2000 多年前，曾
被莫扎特称为“乐
器之王”。管风琴
分为物理和电子两
大类，中世纪的管
风琴大多是物理管

风琴，它们拥有不
同粗细和不同长度
的音管。电子管风
琴在物理管风琴基
础上做了改进，使
用簧片代替了大部
分音管。明末清初
时，管风琴传入中
国。在宁波江北老
外滩天主教堂，也
曾经有一台法国人
制作的物理管风
琴，可惜在十年浩
劫中被破坏。现
在，江北老外滩有
一台电子管风琴。

参观者对管风
琴表现出了浓厚的
兴趣，在展览开幕
式后，精通乐器的
参观者张裕翔还坐
到管风琴前试着演
奏了巴赫的《G弦
上的咏叹调》，他
说这是一首宗教性
很强的乐曲，经常
在教堂里被演奏。
张裕翔说自己曾看
到过有半个教堂大
的物理管风琴，他
喜欢管风琴发出的
天籁之音。

此次管风琴特
展将持续到8月24
日。

我市首次举行
管风琴主题展览
市民现场演奏体验


